



Boletín

ELECTRUM



Nº 233
Julio 2020

Editado por la Federación de
Entidades Numismáticas y
Medallísticas Argentinas
FENyMA

Comisión Boletín Electrum
e Internet.
Equipo Editorial: Jorge
Madonna y Darío Supino

Destinado a informar a todas las
entidades, coleccionistas y a
todos aquellos que estén
interesados.

Primer boletín electrónico de la
Numismática Argentina.

Se permite la reproducción total
o parcial del contenido, con
mención expresa de la fuente y
envío de la publicación donde se
inserte el texto.

El presente envío no constituye
spam de acuerdo a regulaciones
internacionales; este mail no
puede ser considerado SPAM
mientras incluya la forma de ser
removido. Para ser removido de
futuros correos simplemente
responda con "CANCELAR
BOLETIN ELECTRONICO" en el
asunto y será permanentemente
eliminado de esta lista no
recibiendo nuevos mails.

Dirección de la Federación
Iturraspe 1960 – Local 1
Galería "Tiempo II"
X2400CTB San Francisco
Córdoba - Argentina
Fax: 03564 – 422291

 fenyma@fenyma.org.ar

 www.fenyma.org.ar

 [fenyma](https://www.facebook.com/fenyma)

 [FENyMA](https://www.youtube.com/FENyMA)

Noticias de la Federación

APROVECHEMOS LAS ENSEÑANZAS DE ESTE TIEMPO

La afectación que ha generado esta pandemia a todo nivel con restricciones de encuentros y protocolos a seguir, todos en distintos planos, escalas y espacios de aplicación, llegando a modificar gran parte cuando totalmente nuestras actividades cotidianas y regulares.

Así las cosas y la coyuntura, de la que podemos escribir muchísimo y de lo que no somos ni por cerca para hacerlo, ha puesto a las actividades de nuestra Numismática a reinventarse de manera decidida. Como lo han hecho tantas personas, actividades y tareas.

En este tiempo hay dos conceptos en los que debemos detenernos y aprovechar su enseñanza, uno es el hecho de **adaptarnos** de todos modos y el otro es haberlo logrado al **hacerlo**.

Cuando hablamos de **adaptarnos** debemos entenderlo como algo que **es vital para toda institución y en esa manera de evolucionar** está la posibilidad de la apertura a nuevas generaciones y tantos nuevos aficionados, fanáticos y estudiosos que están cerca de nuestras Entidades, esos mismo que sea han visto atraídos por la posibilidad de encontrarnos en esta nueva realidad y modalidad virtual para aprender más, compartir saberes y hasta sacarse dudas. Allí es donde, además de nuestros contactos habituales, han surgido nuevos, con quienes no debemos perder contacto y sumarlos a nuestros espacios. Es importante entender que han sido atraídos por un gusto compartido.

Desde otro lado **el valor de haberlo hecho**, transformando la imposibilidad de encontrarnos en un espacio para compartir juntos a otros pares, nóveles iniciados, expertos especialistas y hasta curiosos. No perdamos ese impulso y repasemos cuantas otras cosas podemos hacer.

Tanto en esta situación que aún no encuentra fin, pero también pensando en que será parte de nuestra historia, volvamos a repensar actividades presenciales más allá de las que hemos hecho siempre y sumemos motivos para nuevos encuentros en los que incluyamos a todos y le demos valor al compartir.

Ambos puntos nos tienen que motivar para continuar innovando en las entidades que ya lo hicieron, en tanto animar con tanto hecho por otros numismáticos a las Entidades que no se han animado aún.

MUY ACTIVAS NUESTRAS AUTORIDADES EN CHARLAS VIRTUALES

Los últimos tiempos ha sido el espacio común, con gran concurrencia e interés y con el objetivo de compartir conocimiento. Han excedido por suerte, a quienes habitualmente estamos pendientes, sumando a muchos numismáticos y coleccionistas sin límite territorial. Así nuestro Presidente, Jorge Madonna, ha participado de charlas y conferencias virtuales organizadas en nuestro país y en el extranjero. A él también se han sumado nuestro Vice y Secretario, Luis Laniado y Leonardo Battilana. En todos los casos además de exponer desde sus conocimiento y generosidad para con un público tan variado, se hizo especial mención a la importancia de estar siempre en contacto, refiriendo a la comunidad de nuestras Entidades como un espacio ideal para compartir entre pares y aficionados.

Comisión Directiva



CENTRO NUMISMÁTICO DE LA CIUDAD DE CÓRDOBA

LOS MIÉRCOLES SON UN MOMENTO COMPARTIDO RESPONSABLEMENTE

Desde abril nuestros tradicionales encuentros de los miércoles se trasladaron a la nueva normalidad virtual, usando las plataformas tecnológicas que nos permiten estar lejos pero cerca.

Siempre con asistencia de muchos socios, a los que se suman invitados especiales, hemos aprovechado muchas de esas reuniones virtuales para aprender con exposiciones de diversos temas numismáticos y así tenemos planeado seguir haciendo hasta tanto nos podamos volver a reunir de manera presencial.



NUESTROS SOCIOS MUY ACTIVOS EN CONFERENCIAS Y CHARLAS VIRTUALES

Es siempre un orgullo y motivo de acompañamiento de todos los Socios, que uno de los miembros de nuestra Institución comparta su conocimiento. Así además de las propiamente brindadas en nuestro Centro, se suman las desarrolladas en tantas otras instituciones.

ESTAMOS TRABAJANDO EN UNA PRÓXIMA DISPERSIÓN

La normativa de imposibilidad de reuniones que se estableció desde marzo pasado va a ser una constante a analizar por un largo tiempo y por ello estamos trabajando en una próxima dispersión en modalidad solo "bajo sobre".

Más allá de algunas demoras logísticas puntuales, pero que se resolvieron siempre, la mecánica de oferta, adjudicación, pago y liquidación funcionó perfectamente.

Agradecemos a quienes confiaron sus piezas para nuestras transacciones, quienes acercan sus ofertas sin dudarlos y con la confianza de siempre.

Quienes deseen recibir nuestro listado de próximas dispersiones, solo deben enviarnos un mail solicitándolo a: info@cncordoba.com.

Comisión Directiva



CENTRO NUMISMÁTICO MAR DEL PLATA

Desde el Centro informan que continúan con la organización de las XL Jornadas Nacionales de Numismática y Medallística, aguardando que las autoridades habiliten las actividades y reuniones públicas relacionadas al evento, para poder así confirmar definitivamente y dejar de lado el carácter aun tentativo de la posibilidad de su realización.

A su vez, para el caso de que las medidas relacionadas con la emergencia sanitaria vigente, se prolonguen en el tiempo más allá de lo previsto, analizan otras posibilidades para la realización de ciertas actividades que con el uso de la tecnología se podrían realizar a distancia.

Siendo que a la fecha de esta publicación es aproximadamente la fecha originalmente planeada para las Jornadas y siendo que el clima de incertidumbre todavía perdura, esperan que todo vuelva a la normalidad a la brevedad y envían un cordial saludo a todos los colegas numismáticos e instituciones.

Comisión Directiva



ADVENTVS – NUMISMÁTICA ANTIGUA

Durante junio y julio, hemos realizado reuniones con charlas tanto para socios como abiertas, entre ellas:

“**Clasificación de monedas romanas**”, por Néstor Helms

“**Conociendo a Procopio: emisiones de un usurpador**”, por Eric Paniagua.

“**Cecas bizantinas**”, por Gerardo Blasco

“**De falsificaciones y otras yerbas**”, por Fabián Oliveto.

Adicionalmente, mantenemos nuestras notas en Facebook, tratando aspectos como “El templo de Vesta en las monedas romanas”, “El

rey que saqueó su propia ceca”, “Un dirham de la revuelta Abasí”, “la reforma de Al-Malik”, “Bracteados del siglo XII, la cúspide del arte monetario medieval”, “el fin del reino ostrogodo” entre otras, las cuales están disponibles en nuestro Facebook.

Martin Rodríguez escribió sobre: La moneda en la antigüedad - “La acuñación”, en el boletín digital El Sitio del Instituto Uruguayo de Numismática.

Gerardo Blasco



CENTRO NUMISMÁTICO MENDOZA

Los miembros del Centro, a través de Zoom, siguen en contacto con diversos debates. Uno de ellos, el realizado el sábado 18, dónde se debatió sobre los diversos cantos y la importancia de ellos sobre las monedas.



Comisión Directiva



ASOCIACIÓN NUMISMÁTICA Y MEDALLÍSTICA DE LA PLATA

Lamentamos informar el fallecimiento de nuestro consocio Jorge Horacio Marcalain. Nos dejó físicamente el pasado 11 de julio a un día de cumplir 79 años.

Había nacido en Punta Alta el 12 de julio de 1941. Empleado del Poder Judicial en La Plata, fue socio fundador de la Asociación Numismática y Medallística de La Plata aquel 20 de octubre de 1989 en la sede del Club Estudiantes de La Plata, siendo elegido como primer presidente, cargo que ocupó por segunda vez en el período 1995 - 1997. Además, fue socio del Centro Numismático Buenos Aires, miembro de número de la Academia Argentina de Numismática y Medallística y presidente del Consejo Directivo de FENYMA en el período 1992 - 1994, entidades en las que fue un asiduo colaborador.

En los últimos años por problemas de salud, Jorge se encontraba alejado de toda actividad de nuestra disciplina. Siempre lo recordaremos como una persona recta, de juicios formales y severos, presto a brindar su asesoría experta tanto en derecho como en numismática.

En otro orden, nuestra Asociación sigue acompañando las medidas decretadas por el Gobierno Nacional y Provincial adoptadas por la pandemia de COVID 19; en consecuencia, daremos inicio a nuestras actividades presenciales una vez terminado el aislamiento preventivo, donde se evaluará la situación y se reprogramará el comienzo de las mismas. Solo realizamos actividades on-line en sus diversas modalidades permitiendo la comunicación entre socios y colegas afines de todo el país.

Nos despedimos como siempre deseando que toda la familia numismática se encuentre bien. Esperando un pronto y feliz reencuentro, los saludamos muy atentamente.

Dr. Alfredo Ale





CENTRO FILATÉLICO Y NUMISMÁTICO VILLA CARLOS PAZ

Luego de algunas reuniones por Zoom en el mes de junio, los socios del Centro Filatélico y Numismáticos de Villa Carlos Paz volvimos a reunirnos a principios de julio en una confitería, luego de que se autorizara en la ciudad la reapertura de estos establecimientos gastronómicos.

Con mucha alegría y pese a la pandemia, hemos incorporado dos nuevos socios que asisten entusiasmados en todas las reuniones y que revitalizaron los canjes semanales de monedas.

Empezamos en julio un ciclo de mini conferencias temáticas a cargo de cada socio. El primero en exponer fue José Lorenzatti que habló sobre Coleccionismo de Bonos. Mostró además su colección. En agosto expondrá el secretario Sergio Tonarelli sobre la temática "Coleccionismo de Tarjetas Postales".

Esperamos sinceramente que la pandemia se supere lo antes posibles para que las Jornadas Nacionales de Numismática puedan realizarse en noviembre en Mar del Plata.

Sergio Tonarellia



CENTRO NUMISMÁTICO BUENOS AIRES

Suspensión de actividades presenciales

cnba.org.ar/covid-19

En el marco de la pandemia de coronavirus Covid-19 y acompañando las medidas decretadas por el Gobierno Nacional, se han suspendido las actividades de mayo y junio.

Una vez terminado el aislamiento preventivo, se evaluará la situación y se reprogramarán actividades. Mantendrán informados a todos por los canales habituales. Con la ferviente esperanza que esta situación termine de la mejor manera y esperando que todos se encuentren bien, los saludan atentamente.

Material de lectura de interés numismático

Siguiendo las directivas de la Federación de Entidades Numismáticas y Medallísticas Argentinas, respecto a compartir información que sirva para mitigar los efectos del aislamiento obligatorio, desde el Centro Numismático comparten links a su sitio web donde se podrán descargar libremente distintos archivos de interés numismático para poder disfrutar desde sus hogares.

- **Nociones Elementales de Numismática**
cnba.org.ar/images/telegrafos/nociones.pdf
Un manual inicial para quien desee iniciarse en nuestra actividad
- **El Telégrafo del Centro**
cnba.org.ar/telegrafo_70_79
Colección completa, disponible para descarga
- **Cuadernos de Numismática y Ciencias Históricas**
cnba.org.ar/cuaderno_121_140
Índice web de todos los temas tratados en los "Cuadernos de Numismática y Ciencias Históricas"
- **Boletines internacionales**
cnba.org.ar/boletines_int
Algunos boletines de Centros Numismáticos del exterior, disponibles para descarga
- **Boletines nacionales**
cnba.org.ar/boletines_nac
Algunos boletines de Centros Numismáticos de nuestro país, disponibles para descarga
- **Jornarios**
cnba.org.ar/jornarios
Algunos jornarios, disponibles para descarga
- **Boletín Electrum**
cnba.org.ar/electrum
Colección completa, disponible para descarga
- **Artículos numismáticos**
cnba.org.ar/articulos
Más de 50 artículos numismáticos variados temas
- **Videos numismáticos**
cnba.org.ar/seccion_videos
Resúmenes anuales, charlas y conferencias



Seminario de Numismática e Historia Monetaria

cnba.org.ar/seminario_numismatica_e_historia_monetaria

Mientras se extienda la suspensión de las actividades presenciales, todos los interesados en el Programa de Formación de Investigadores Numismáticos del Centro Numismático Buenos Aires, podrán seguir el Seminario de Numismática e Historia Monetaria Nivel IV, en forma virtual, en el link que encabeza este apartado. El mismo puede desarrollarse gracias a la labor de su docente el Dr. Damián Salgado.



Fernando Perticone



CENTRO FILATÉLICO Y NUMISMÁTICO DE CÓRDOBA

En CEFICO continuamos con las reuniones por Zoom todos los sábados a las 17:30 hs., para suplir la necesidad de los asociados de juntarse. Las mismas son abiertas a todos los socios y amigos del Centro. En estas se incentiva a mostrar novedades agregadas a la colección y curiosidades. También hemos implementado las charlas sobre temas diversos, siguiendo la metodología de que sean cortas, de unos 20 minutos, para seguir con una sesión de preguntas y debate posterior.

Por otro lado, desde la Comisión Directiva nos hemos abocado a generar un marco más formal a las distintas redes sociales donde participamos. Es por eso que se redactaron y difundieron reglamentos tanto para el grupo de Facebook, como también para el de WhatsApp.

En lo institucional, hemos aprovechado el tiempo de confinamiento para avanzar en temas organizativos y en la depuración del listado de socios, aceptando las solicitudes de nuevos socios.

Pablo Martín



CENTRO FILATÉLICO Y NUMISMÁTICO ALTA GRACIA

Estamos compartiendo responsablemente la nueva normalidad por la cual estamos atravesando en esta etapa.

Más allá de las dificultades que se han presentado con las alegrías de poder reunirnos respetando el distanciamiento social y en diferentes mesas en nuestro habitual lugar de encuentros los días sábado, situación que nos permite conocer las diferentes novedades en torno a nuestra afición y a la vez nos posibilita realizar nuestros habituales intercambios de materiales.

Otra noticia que enorgullece a nuestra institución es la excelente conferencia que ha realizado nuestro presidente, Cr. Luis Laniado, referida a **Bonos provinciales y municipales** el pasado lunes 27 de julio en el Instagram de Numismática Argentina.



Ciclo de conferencias por streaming

Bonos Provinciales y Municipales



**TE ESPERAMOS EL LUNES 27 DE JULIO
A TRAVÉS DE INSTAGRAM LIVE**

ARG 19 HS | CHI 18 HS | MEX 17 HS | PAR 18 HS | ESP 00 HS



Luis Alberto Laniado
Miembro fundador de IFINRA
Presidente de CEFYNAG
Vicepresidente de FENYMA

 @numismaticaargentina



Realmente una importante muestra de estudio y conocimiento que da muestra de su constante preocupación e investigación en el marco disciplinar. Al mismo tiempo se pudieron observar excelentes piezas de su colección y conocer nuevos anticipos de la publicación "Ensayo de catalogación de Bonos Municipales" que vienen preparando junto a nuestro consocio Horacio Castelli.

Finalmente hacemos propicia la oportunidad para hacerles llegar a todos, nuestro esperanzador mensaje para que nos sigamos cuidando mucho y así en un futuro cercano podremos volver a reunirnos físicamente.

Recordamos que nuestras reuniones se realizan **los sábados a partir de las 17 horas en la sede del alta Gracia Golf Club sito en calle Pellegrini al 1000 de la Ciudad de Alta Gracia**. Nuestro correo electrónico de contacto es cefynag@live.com o info@cefynag.com.ar y los invitamos a visitar nuestra página web: www.cefynag.com.ar y www.cefynag.com.

Comisión Directiva



INSTITUTO DE NUMISMÁTICA E HISTORIA DE SAN NICOLAS DE LOS ARROYOS

Reunión de Intercambio Nº 112

Estamos enviando en formato digital el catálogo de nuestra próxima Reunión de Intercambio Nº 112, con más de 2900 lotes para el próximo 25 de SEPTIEMBRE, es nuestra tercera Reunión de Intercambio del año, donde se podrá pujar por monedas, fichas, medallas, botones, billetes y publicaciones. Agradecemos a todos los participantes por su constante apoyo. Quienes deseen participar enviando piezas o adquiriendo algún material, solo deben escribir a: rodolfobellomo2000@yahoo.com.ar

Exposición Medallística suspendida: Histórico Templo Masónico de San Nicolás

Exposición Medallística suspendida: Presentación de Libro.

Cuota Societaria

Rogamos a los socios que no se encuentren con su cuota al día, actualizar la misma a los efectos de permitirnos continuar realizando la actividad normal de nuestra Institución. La cuota anual 2020 es de \$ 1200.

Rodolfo Bellomo



INSTITUTO URUGUAYO DE NUMISMÁTICA

Estimados amigos el día sábado 13 de junio festejamos el 65 aniversario del IUN con un almuerzo de camaradería en los salones del Club Español, en donde además se dieron a conocer a los ganadores del concurso numismático propuesto por la directiva para mantener la actividad numismática en la Institución en esta situación de emergencia sanitaria. En esta oportunidad los ganadores fueron nuestro ex presidente Don Hugo Mancebo en la categoría monedas y billetes y el socio Gastón Lavature en la categoría medallas y fichas. Posteriormente a la entrega de premios se realizó la dispersión correspondiente al mes de junio con las medidas sanitarias pertinentes.

También queremos anunciarles que salió nuestro Boletín Digital N° 35 y se encuentra disponible en nuestra página web, iunuy.org. En el mes de julio más concretamente el día viernes 10 se realizó en los salones de nuestra Institución la dispersión correspondiente a dicho mes.

Con respecto a nuestras Jornadas Uruguayas de Numismática 2020, les informamos que la Comisión Directiva ha tomado la resolución de posponer para el mes de noviembre nuestras Jornadas Uruguayas de Numismática a fecha a establecer y seguramente con algunas modificaciones. Es nuestro deseo que la situación sanitaria mejore y nos permita realizar nuestras Jornadas 2020 y que este año rendirán homenaje a las primeras monedas de cuño Nacional realizadas en el país por el grabador Agustín Jouve en 1840.

Esperando que podamos volver a la normalidad lo más pronto posible y que esta emergencia sanitaria se termine, les enviamos un fuerte abrazo desde el otro lado del charco.

Daniel Padula

Museo
del Banco Central
Novedades de julio de 2020

Museo Histórico y Numismático
Héctor Carlos Janson

#QuedateEnCasa | El Museo permanece cerrado, como todos los museos de la Ciudad de Buenos Aires. Te invitamos a visitar nuestro perfil en Google Arts&Culture para conocer las piezas más importantes de la colección. Además, puedes recorrer nuestras salas virtualmente, escuchando las audio guías disponibles en nuestro perfil de izi.Travel.



El Banco Central decide emitir sus primeros billetes propios en 1942, con un diseño más moderno y seguro que incorporó una marca de agua con el perfil de Manuel Belgrano. Esta pieza de 10 pesos argentinos, vigentes desde 1942 hasta 1965, conmemora la declaración de la Independencia en el Congreso de Tucumán, de la cual este mes celebramos su 204° aniversario.

En el anverso se puede ver una reproducción del retrato del General San Martín en traje militar, atribuido al pintor y litógrafo Jean Baptiste Madou. Y en el reverso, una ilustración alegórica del juramento de la independencia, atribuido al artista Pedro Blanqué.

La medalla que recuerda la epidemia de cólera de 1886 en Salta

La epidemia de cólera que se vivió durante 1886 en distintas provincias argentinas quedó plasmada en una medalla que forma parte de nuestra colección.

En el momento en que se declaró la epidemia se dispusieron cordones sanitarios con el objeto de evitar la propagación de la enfermedad y el gobierno asumió la tarea de mejorar las condiciones de higiene, en una ciudad con calles aún de tierra y aguas servidas que eran propensas a la contaminación.

La medalla conmemorativa tiene en el anverso el escudo de Salta rodeado por tres orlas concéntricas y la leyenda alusiva, y en el reverso una rama de olivo y una de roble rodean la leyenda. También lleva la firma minúscula del grabador "Podestá & H."



Primeras monedas de cobre en el territorio argentino

El 23 de julio 1823, por decreto, entraron en circulación en la provincia de Buenos Aires, y por primera vez en la Argentina, las primeras monedas de cobre para resolver la falta de piezas que afectaba el comercio de la época.

El entonces ministro de Gobierno y Relaciones Exteriores de la provincia, Bernardino Rivadavia, consiguió el permiso para acuñar en el extranjero monedas de cobre y contrató a la empresa Hullet Brothers, de Londres para producir piezas por 50.000 pesos.

Robert Boulton, radicado en Soho, Birmingham, Inglaterra, heredero de la firma Boulton & Watt que había inventado la acuñación a vapor, sugirió acuñar piezas de calidad similar a la moneda británica de cobre. El diseño fue similar al de las monedas de medio penique que circulaban en la isla de Santa Elena

El anverso es casi idéntico con las ramas de laurel que rodean las inscripciones "St Helen – Half Penny 1821" reemplazada por "Buenos Ayres – Un décimo 1822 o 1823". En el reverso, el escudo británico de la Honorable Compañía de las Indias Orientales de 1698 es reemplazado por el escudo de Buenos Aires. El reborde es igual y el canto liso.



Museo Histórico y Numismático

Héctor Carlos Janson

Consultas y reservas | museo@bcra.gob.ar / (011) 4348-3882

San Martín 216 (C1004AAF), Ciudad Autónoma de Buenos Aires



FEDERACIÓN DE ENTIDADES NUMISMÁTICAS Y MEDALLÍSTICAS ARGENTINAS

CONSEJO DIRECTIVO 2017-2020

Presidente: Jorge Alberto Madonna
 Vicepresidente: Luis Alberto Laniado
 Secretario: Leonardo Andrés Battilana
 Tesorero: Hugo Vottero
 Vocal: Diego Nazarala

Comisión Revisora de Cuentas

Titular: Marcelo Oscar Castelucci
 Suplente: Federico Prado Melman



COORDINADORES REGIONALES

REGION MEDITERRANEA
 8 Centros (Córdoba)
 Coordinador: Héctor Barazzotto (Córdoba)
 Ex Presidente de FENyMA

REGION CUYO
 1 Centro (Mendoza, San Juan y San Luis)
 Coordinador: Ricardo Casanova (Mendoza)

REGION NOROESTE
 4 Centros (Jujuy, Salta, Catamarca, Tucumán, La Rioja y Sgo. del Estero)
 Coordinador: Mario Varone (Sgo. del Estero)

REGION NORESTE
 1 Centro (Formosa, Chaco, Corrientes y Misiones)
 Coordinador: Diego Libedinsky (Chaco)

REGION LITORAL
 4 Centros (Santa Fe y Entre Ríos)
 Coordinador: Sergio Kvesic (Venado Tuerto)

REGION METROPOLITANA
 7 Centros (CABA y Pcia. de Buenos Aires)
 Coordinador: Sebastián Panozzo (CABA)

REGION BONAERENSE
 4 Centros (Pcia de Buenos Aires)
 Coordinador: Darío Sánchez Abrego (Tandil)

REGION SUR
 5 Centros (La Pampa, Neuquén, Río Negro, Santa Cruz y Tierra del Fuego)
 Coordinador: Pablo M. Iriarte (Bariloche)

Coordinador de Relaciones Exteriores
Arial Dabbah (Buenos Aires)